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El prolongado aplauso que la Asamblea Nacional del 
Poder Popular (ANPP) dedicó al pueblo del que es parte 
por su resistencia y participación activa en el enfren-
tamiento a la COVID-19, en medio del cruel recrudeci-
miento de las agresiones de Estados Unidos contra las 
familias y la economía cubanas, puso un simbólico sello 
fi nal a su ya histórico Quinto Período Ordinario.

Por primera vez, el máximo órgano sesionó con sus 
integrantes a distancia desde todas las provincias. Me-
diante el sistema de videoconferencia, a tono con las 
medidas de prevención ante el SARS-CoV-2, participa-
ron los 30 parlamentarios residentes en Camagüey y 
dos representantes del Instituto Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación que tuvieron aquí sus 
bases de entrenamiento: el campeón olímpico de 
lucha Mijaín López y el entrenador del equipo na-
cional de boxeo Rolando Acebal.

Dar continuidad al amplio cronograma legislativo 
previsto fue uno de los principales objetivos cumplidos 
con la aprobación de cuatro nuevas leyes. La del Presi-
dente y el Vicepresidente de la República (novedosa al 
no existir antecedentes en el ordenamiento jurídico) y 
la de Organización y Funcionamiento del Consejo de Mi-
nistros fortalecen la institucionalidad de la nación. Por 
su parte, la de Revocación responde a la democracia so-
cialista que se expresa, entre otras, en la regla de que 
los elegidos puedan ser revocados en cualquier mo-
mento. La Ley del Servicio Exterior centraliza en un solo 
cuerpo legal todo lo relativo a esa actividad tomando 
en cuenta la experiencia de más de un siglo de diploma-
cia mambisa, antiimperialista y revolucionaria.

Al respaldo unánime acontecido este miércoles 28 
de octubre le precedieron varias jornadas de estudio 
y debate, tanto entre los diputados y las diferentes co-
misiones redactoras mediante videoconferencia, como 
a través de los correos electrónicos dispuestos para la 
participación de los ciudadanos.

El lunes 26 conocieron de las modifi caciones realiza-
das a los cuatro proyectos con la explicación pormeno-
rizada de las transformaciones introducidas a partir de 
esos criterios (más de 120 en total por las dos vías) y las 
razones por las que otros no se aceptaron.

Ese día, varios parlamentarios realizaron nuevas for-
mulaciones que también fueron valoradas. Desde Cama-
güey, Marcia Chicoy, elegida por el municipio de Minas, y 
Beatriz Rodríguez, presidenta de la Asamblea Municipal 
del Poder Popular de Florida, alertaron acerca de posi-
bles contradicciones entre los cuerpos legales someti-
dos a discusión y otros aprobados recientemente como 
la Ley de Organización y Funcionamiento de la ANPP y 
la de las Asambleas Municipales. Otros camagüeyanos 
se habían referido a la claridad de los procedimientos y 
cuestiones formales de la Ley de Revocación.

El orden del día del Quinto Período Ordinario de la 
ANPP incluyó además el informe de la liquidación del 
presupuesto del año 2019, la ratifi cación de los decre-
tos-leyes y acuerdos del Consejo de Estado, y la estrate-
gia económica de Cuba frente a la crisis global agravada 
por la COVID-19, la cual fue respaldada con el compro-
miso de los diputados de cumplirla y exigir en cada lu-
gar por su correcta implementación.

Como parte del programa, prestó juramento y luego 
tomó posesión la gobernadora Yoseily Góngora López, 
una de los 20 nuevos diputados presentados en esta 
sesión, a quienes el presidente de la República Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez les dijo que servir a la Patria en 
momentos tan desafi antes constituye un verdadero 
reto y un alto compromiso.

El martes los diputados recibieron información acerca 
del enfrentamiento a la COVID-19, el nuevo código de 
vida que deberá caracterizar la normalidad posible y el 
próximo ordenamiento monetario. En el debate, Doraine 
Linares, estudiante de la Universidad de Camagüey Ig-
nacio Agramonte Loynaz reconoció el protagonismo de 
los jóvenes frente a la pandemia en las pesquisas, los 
centros de aislamiento, el mantenimiento del orden; 
mientras Mijaín López agradeció a las autoridades na-
cionales y de esta provincia por el apoyo a los atletas 
para su preparación, a lo cual responderán, dijo, po-
niendo en alto en Tokio 2021, a través del Himno Nacio-
nal, el nombre de Cuba.

Asamblea Nacional del Poder Popular 
por primera vez desde Camagüey
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SE CANSÓ YUNIEL Bernal Cepero de 
que en la panadería Bentornato, situada 
en el reparto Simoni, frente al Hospital 
Oncológico, le pasen gato por liebre. 
Asegura que durante el mes que lleva vi-
sitando el centro médico no ha logrado 
ni por casualidad comprar pan en el ho-
rario nocturno (6:00 p.m.) informándo-
sele que ya no habrá hasta el otro día. 
Lo interesante es que él ha visto, dice, 
sacar bandejas con el producto por la 
puerta lateral para entregarlo a vende-
dores que parquean allí sus bicicletas y 
que de inmediato, en la propia esquina, 

revenden el de tres pesos a seis. Él pre-
gunta por la responsabilidad de los di-
rectivos en este descontrol. Como prueba, 
nos adjunta foto de individuos con las 
manos en la masa (en la masa del pan, por 
supuesto) en un momento de ese trasiego.

LLEGA REINALDO RODRÍGUEZ López, 
vecino de Santa Rosa No. 50, en Cama-
güey, a la conclusión de que mal andan 
las cosas en el Registro Civil si nos ate-
nemos al elevado número de personas 
que hacen cola (incluso desde el día an-
terior) a las puertas del lugar, que solo 
presta servicios de 8:00 a.m. a 11:00 a.m. 
Nosotros añadimos que si bien este ho-
rario se debe al ahorro de energía eléc-
trica, no hay que apretar tanto. ¿Por 
qué no ponen otro turno después de la 
1:00 p.m.?

UNA PISCINA PARECE ser la causa de 
problemas de alcantarillado al fondo del 

edifi cio No. 12 en el reparto Julio Antonio 
Mella. Antonio Gallo Fuentes nos escribe 
en nombre de los vecinos para darnos a 
conocer la situación por la que transi-
tan desde el momento en que en una vi-
vienda al fondo del edifi cio se construyó 
una piscina y se obstruyó un desagüe 
trazado por Acueducto que permitió por 
40 años el fl ujo normal de las aguas. 
Ahora llegan tupiciones y derrames de 
aguas albañales contaminando un pozo 
situado en las inmediaciones. Como el 
caso transita sin solución por muchos 
meses, se presentaron ante el Departa-
mento de Higiene y Epidemiología de la 
policlínica del propio reparto. Les respon-
dieron que en breve enviarían un inspec-
tor, el que ha perdido el rumbo pues aún 
no ha llegado al lugar de los hechos.

SEGÚN LEYENDAS, LOS problemas hu-
manos no ajenos a ninguno de nosotros 
comenzaron por una manzana. Según 

la lectora que se identifi ca en su correo 
electrónico como mariajdm, ella y sus 
vecinos deben de estar al borde de un 
ataque de nervios por lo que está ocu-
rriendo en el entorno de la tienda La 
Manzana, ubicada en Independencia y 
Cisneros. Cuenta con todas sus letras 
lo que sucede mañana, tarde, noche 
y madrugada con las personas que se 
agolpan haciendo cola, riñendo entre 
ellas, escandalizando y manteniendo en 
tensión a residentes de los alrededores 
porque además hay acaparadores (que 
siempre son los mismos, asegura) que 
apenas compran van a tocarles la puerta 
para revender. Negocios ilícitos que se 
ven a simple vista, personas que com-
pran con varias tarjetas, en fi n... el fi n. Se 
preocupa por la falta de autoridades en 
el lugar para poner orden, para llamar la 
atención… para que al menos la historia 
de esta Manzana tenga un fi nal feliz.

redaccionadelante@enet.co.cu 

Por Lisyen        
Halles Ravelo

Otra vez, soluciones 
para crecer

Transformarse y crecer va más 
allá de la planifi cación que 
hacemos cuando pequeños 

o cada inicio de año. A veces la 
vida apresura los cambios y obli-
ga a usar de forma más rápida de 
lo normal nuestra capacidad de 
readaptarnos. El 2020 se encar-
ga de demostrarlo, sin embargo, 
como acaba de ratifi car el presi-
dente Díaz-Canel ante la Asam-
blea Nacional, los de esta tierra 
somos de los mejores a la hora 
de sobreponerse y encontrar so-
luciones.

Como todo el planeta, Cuba sufre 
las consecuencias de la COVID-19. 
Amplias y variadas han sido las 
alternativas para tratar de de-
volvernos una normalidad lo más 
parecida a la de antes. Aunque el 
esfuerzo se perciba en todos los 
sectores, algunos por su impor-
tancia acaparan las miradas. Tal 
es el caso de Educación.

La reanudación del curso en 
septiembre fue una decisión 
que, cuestionada o no, demostró 
que puede evitarse el contagio 
sin detener el ciclo de estudios. 
Y aunque no solo depende de 
lo disciplinados que seamos al 
cumplir las medidas higiénicas, 
la garantía de recursos no ha pre-
sentado problemas.

Un millón 300 000 pesos adi-
cionó el Estado al presupuesto 
de Educación en la provincia para 
el enfrentamiento a la pandemia. 
Dado que de las 667 instalaciones 
educativas no todas contaban 
con las condiciones sanitarias 
que demandó la situación epide-
miológica, gran parte del dinero 
se destinó a ese fi n.

Aunque no fue posible el mon-
taje de lavamanos nuevos en to-

dos los centros, instalaron 111 y 
recuperaron cerca de 400 que no 
funcionaban. A su vez la Empresa 
de Materiales de la Construcción 
fabricó 250 canoas o piletas para 
aumentar las capacidades de la-
vado de manos y se priorizó el 
abasto de agua por pipas a 57 
escuelas.

Los 115 200 alumnos que rei-
niciaron en septiembre tuvieron 
garantizados el hipoclorito tanto 
a la entrada como en baños y au-
las, les exigieron el uso adecuado 
del nasobuco y el distancia-
miento físico, aun cuando hubo 
que adaptar locales dentro de los 
centros o en otros cercanos. Para 
el período que inicia el próximo 
2 de noviembre estas medidas se 
mantienen.

En un encuentro con Clay Pérez 
Jiménez, subdirector provincial 
de Educación, conocimos que 
tampoco se detuvieron las repa-
raciones y el mantenimiento a las 
instituciones con problemas en 
carpintería, impermeables, etc. 
Sí, el esfuerzo mayor era concen-
trarse en la COVID-19, pero el Mi-
nisterio, dentro de las posibilida-
des, no dejó a un lado la “salud” 
de sus escuelas.

Esencial ha sido también el 
esfuerzo de los maestros en el 
ajuste de los planes de estudio, 
la búsqueda de nuevas alter-
nativas para recuperar clases y 
resumir contenidos. Su insus-
tituible fi gura se ha tenido que 
renovar en seis meses y com-
binarse más que nunca con los 
padres. 

Así lo reconoció el pasado 6 de 
octubre la ministra del sector, Ena 
Elsa Velázquez Cobiella, durante 
su presentación en la XXVII Con-

ferencia Iberoamericana de Mi-
nistros de Educación en formato 
virtual. “Cambiar y transformar la 
escuela es su responsabilidad y 
como es costumbre lo han vuelto 
a hacer bien”.

De forma general la familia ha 
comprendido las medidas y el 
porqué de las restricciones. No 
obstante, quedan los que dis-
cuten cuando se les prohíbe la 
entrada a las áreas escolares o 
los que llevan a sus pequeños 
sin ponerse el nasobuco. Pien-
sen que el ejemplo enseña y el 
respeto a lo dispuesto empieza 
en casa. Confíen, en Camagüey 
no existe evidencia de que las 
instituciones docentes hayan 
sido escenario de contagios del 
virus.

Cuando este lunes arranque el 
curso 2020-21 las familias tendrán 
tiempo de rectifi car. Con ellas se 
cuenta para asegurar el estudio 
individual, dar continuidad a las 
actividades desarrolladas en los 
planteles y contribuir al esfuerzo 
de Educación para preservar la 
salud. 

La que comienza será una etapa 
atípica, difícil. Los estudiantes 
contarán con dos meses menos 
de clases, los docentes cargarán 
una exigencia mayor en cuanto a 
su preparación y en casa tendre-
mos que ayudar y exigir el doble. 
El trabajo en conjunto demostró 
ser la mejor solución. 

La COVID-19 ha provocado la 
mayor pausa de la educación 
jamás conocida hasta la fecha, 
pero también ha sido testigo de 
las buenas intenciones de un 
sector que se sobrepone otra vez 
a los retos de la vida.

Durante seis meses, estas fotografías podrán ser apreciadas 
en la Plaza de los Trabajadores. De la exposición Matria y las 
motivaciones de su autor, Gabriel Dávalos, le contamos en la 
página 6. Aquí, un adelanto para que se embulle, o las conserve si 
no puede asistir a la muestra.



3Variada31 de octubre de 2020

Iniciará curso escolar 
con variaciones

Por Lisyen Halles Ravelo

Pocas horas nos separan del inicio del 
curso escolar 2020-2021 en Camagüey. 
Este 2 de noviembre, cuando las es-

cuelas se vuelvan a llenar de niños y la 
nueva normalidad forme parte de la vida 
de muchos, se habrá ganado otra batalla 
importante.

No solo el uso permanente del nasobuco, 
el lavado de las manos o el distanciamiento 
entre alumnos será lo peculiar en el período 
que comienza. Se percibirán cambios en 
planes de estudio, formas de evaluación y 
concentración de contenidos, un proceso 
complicado, pero no imposible de lograr.

La Educación Primaria realizó adaptacio-
nes curriculares en las diferentes discipli-
nas, y cada maestro se preparó en función 
de concebir su clase y evaluación en co-
rrespondencia con las adecuaciones. 

El sistema de evaluación escolar en el 
primer ciclo se mantiene igual y en el se-
gundo las asignaturas de Lengua Española, 
Matemática, Educación Física, Laboral, 
Musical, Plástica, Computación e Inglés en 
quinto y sexto grados no se modifi carán. 

En Ciencias Naturales (5to. y 6to.) se 
sustituirá el primer control parcial por un 
trabajo de laboratorio; en Geografía (6to.)
el segundo por uno extraclase, y la evalua-
ción fi nal será mediante un trabajo práctico 
integrador, al igual que Historia de Cuba y 
Educación Cívica.

Educación Especial atenderá una matrí-
cula de 1 668 estudiantes. Con una cober-
tura docente de 482 maestros y especialis-
tas, esta enseñanza asume los objetivos de 
cada nivel educativo en las especialidades 
de tránsito y los  programas de Primaria a 
Discapacidad Intelectual con una tempora-
lización de los contenidos. 

Las asignaturas específi cas no necesita-
rán adaptaciones curriculares, pues todas 
se caracterizan por la fl exibilidad en sus 
contenidos, adaptados al diagnóstico de 
cada educando, grupo o centro.

El lunes arrancan el curso unos 20 614 
alumnos de Secundaria Básica, atendidos 
en 81 instituciones. En cada una los maes-
tros y directivos se encargan de organizar a 
los muchachos por grados y sesiones para 
garantizar el distanciamiento social y la hi-
giene requerida.

Séptimo grado, por ejemplo, irá al aula 
los lunes y miércoles por la tarde con cinco 
turnos y seis el viernes por la mañana. Los 
martes y jueves visualizarán las teleclases 
en sus casas y los que no tienen televisores 
podrán hacerlo en las escuelas. Para octavo 
grado se planifi caron las clases los martes, 
jueves y viernes en la sesión de la tarde con 
cinco turnos cada día que culminarán a las 
5:15 p.m. Los de noveno recibirán seis turnos 
de lunes a jueves en la sesión de la mañana. 

En las sesiones contrarias les impartirán 
Educación Física, Laboral, Artística e Infor-

mática, así como los programas comple-
mentarios del currículo institucional.

También el sistema de evaluación sufrirá 
cambios. En los tres grados realizarán un 
solo Trabajo de Control Parcial con un valor 
de 30 puntos, la evaluación sistemática con 
20, la prueba fi nal con 50 y la revalorización 
con 80 puntos. 

Se mantienen las pruebas fi nales en las 
disciplinas de Matemática, Español, Histo-
ria, Física y Educación Física. Culminan con 
Seminario Integrador Historia de séptimo y 
octavo, y Ciencias Naturales, Biología, Geo-
grafía y Educación Cívica en los tres grados. 
El trabajo Práctico se aplicará en Informá-
tica, Inglés, Educación Laboral y Artística.  

Además, continúa la merienda escolar en 
sus tres variantes para los educandos que 
la soliciten. 

Veintisiete son los centros de la Educa-
ción Técnica y Profesional listos para no-
viembre. Con las medidas sanitarias ase-
guradas, la cobertura docente precisa en 
todas las especialidades y las aulas anexas 
certifi cadas, los retos se dirigirán a cumplir 
con éxito los ajustes curriculares. 

En este sentido se decidió que primer y 
segundo año de Técnico de Nivel Medio y 
el primero de Obrero Califi cado asistan al 
centro tres días a la semana para recibir 
docencia y dediquen dos a la realización 
de actividades productivas y de servicios. 
Los demás años trabajarán en las jornadas 
contrarias.

La Educación Preuniversitaria contará 
con 26 centros distribuidos en 12 munici-
pios; solo Najasa no tendrá representación. 

A los muchachos de décimo y duodé-
cimo se les concentrará el mayor número 
de asignaturas en los seis turnos de la ma-
ñana y por la tarde se les impartirá Educa-
ción Física, Informática y actividades com-
plementarias. Los de onceno trabajarán de 
la misma manera, pero con mayor énfasis 
de contenidos en la tarde, sus teleclases 
serán por la mañana.

Referido a las evaluaciones, solo efec-
tuarán exámenes fi nales en las asignaturas 
de Español y Matemática en el caso de dé-
cimo, en onceno se suma Historia de Cuba 
y en doce se aplicarán dos trabajos de con-
trol parciales. De igual modo sufrirán varia-
ciones los valores de cada comprobación.

Con un número de estudiantes superior 
a los 6 400 abrirá sus puertas la Educación 
de Jóvenes y Adultos. Distribuidos en los 
13 municipios, los 266 docentes de las 33 
instituciones atenderán las categorías de 
Educación Obrero Campesina, Secundaria 
Obrero Campesina, Facultad Obrero Cam-
pesina, Idiomas y Ofi cios.

Con la modalidad de curso por encuen-
tros, tendrá una frecuencia de una o dos 
veces a la semana con horarios fl exibles, 
atendiendo a las características de los es-
tudiantes y al contexto de cada municipio. 
En la enseñanza de los idiomas se impar-
ten de lunes a jueves dos horas diarias.

Por Dayneris Cabrejas Pérez (estudiante de Periodismo)

La Empresa de Telecomunicaciones 
de Cuba (Etecsa) restablece el rit-
mo de trabajo que se vio afectado 

por la crisis que generó la COVID-19. 
En este momento están a disposición 
de la población todos los servicios en 
las ofi cinas y los puntos de venta con 
una contracción en los horarios debi-
do a la contingencia energética.

En los últimos meses se ha intensifi -
cado la expansión de la cobertura 4G 
a los municipios de Nuevitas y Florida 
y las mejoras a la red de telefonía 3G 
en Minas, Guáimaro, Sibanicú y las lo-
calidades de Playa Florida y Santa Lu-
cía. Laboran además en el desarrollo 
de las redes móviles y buscan alter-
nativas ante la falta de suministros de 
equipos para la venta, problema que 
está relacionado con la situación del 
país tras varios meses de restriccio-
nes en las operaciones comerciales.

“Se trabaja en las relaciones de co-
nectividad además de resolver situa-
ciones críticas de la cobertura en los 
repartos José Martí y La Guernica, en 
la ciudad cabecera. Además, se están 
instalando alrededor de 2 000 servi-
cios de telefonía básica en varios re-
partos y municipios de la provincia 
para el posterior disfrute por dichos 

usuarios del servicio de Nauta-Hogar. 
Este paso constituye una parte im-
prescindible en el proceso de infor-
matización de la sociedad y signifi ca 
un salto tecnológico importante para 
las comunidades”, explicó Mailen 
Durán Rodríguez, especialista en Co-
municación de la fi lial de Etecsa en 
Camagüey.

Para el 2021 está prevista la ejecu-
ción de unos 100 enlaces de fi bra óp-
tica. Ello permitirá aumentar la veloci-
dad y capacidad de tráfi co a entidades 
vinculadas a la informatización de la 
sociedad y que prestan servicios a la 
población; tal es el caso del Gobierno 
y comercio electrónico, la ciberseguri-
dad y los registros públicos.  

A pesar de que la provincia ya tran-
sita por la nueva normalidad, se man-
tuvieron vigentes hasta ahora las me-
didas que se implementaron durante 
los meses de enfrentamiento a la 
pandemia, lo que incluye los servicios 
de Nauta-Hogar, telefonía alterna-
tiva, móvil y básica; y el acceso libre 
de costo a sitios web de la Red Cuba 
como Cubaeduca, el del Ministerio de 
Salud Pública y a la aplicación sobre 
la COVID-19.

Servicios de telecomunicaciones 
camino a la nueva normalidad

Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Leandro Pérez Pérez

Doce familias que malvivían en 
una cuartería de la barriada Ga-
rrido, en la ciudad de Camagüey, 

disfrutan desde este miércoles 28 de 
octubre de sólidos apartamentos. 
Entre los benefi ciados hay cuatro ni-
ños, cinco ancianos y tres personas 
discapacitadas.

El condominio comunitario de vi-
viendas de una, dos y tres habitacio-
nes, algunas biplantas, fue ejecutado 
por brigadas constructoras y produc-
tores de materiales de construcción 
de la Empresa Provincial de Indus-
trias Locales. La Dirección Municipal 
de la Vivienda asumió el fi nancia-
miento total, el cual supera el medio 
millón de pesos.

Floriberto López Pacheco, carpin-
tero jubilado de 69 años de edad y 
con más de 40 residiendo en ese 
lugar, y su compañera, María de los 
Ángeles Morell Jiménez, muy conten-
tos abrieron de par en par su nueva 

vivienda. La misma hasta hace poco 
tiempo era un cuarto pequeño que se 
inundaba cuando llovía o tenían que 
abandonar ante la inminente crecida 
del cercano arroyo Juan de Toro. Hoy 
dispone de agua corriente, baño sa-
nitario, cocina azulejada, piso de mo-
saicos, balcón, nuevas instalaciones 
eléctricas, entre otras comodidades.

“Estoy muy agradecido de la Re-
volución y contento de vivir aquí 
en este país”, dijo Floriberto, quien 
desde que supo del proyecto social 
de mejoramiento habitacional que 
avanza en la extensa provincia de Ca-
magüey y como constructor retirado, 
apoyó de inmediato la transforma-
ción de su propio hogar.

La entrega de las renovadas casas 
contó con la presencia de Ariel San-
tana Santiesteban y Yoseily Góngora 
López, primer secretario del Partido 
en la provincia y gobernadora de Ca-
magüey, respectivamente.

Transforman cuartería en 
confortable asentamiento familiar
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Por Enrique Atiénzar Rivero
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Yenly Solar Soto es una mu-
jer de baja estatura, pero 
de corazón grande. Llegó a 

la industria con solo 19 años y el 
deseo de darlo todo por la pro-
ducción. A pesar de los 40 años 
cumplidos ese viaje diario de al-
gunos kilómetros, desde Florida 
a la empacadora Tomás Rojas y 
viceversa no la desanima, todo 
lo contrario, inyecta más dina-
mismo ante las circunstancias 
impuestas por la emergencia 
energética.

El colectivo de la industria 
alimentaria no creyó en las me-
didas de Donald Trump para 
ahogar la economía e impedir 
la llegada de combustible. Bastó 
el llamado del presidente Mi-
guel Díaz-Canel, en septiembre 
de 2019, para que el colectivo 
se readaptara al nuevo horario 
laboral con gran dosis de sacri-
fi cio personal. No es lo mismo 
trabajar en el horario diurno 
que iniciar las faenas laborales 
a partir de las doce de la noche, 
con la entrada escalonada de 
las brigadas, hasta el completa-
miento de los planes.

Dejar de producir no podía 
ser la opción. Vino el diálogo 
por área y tomar la disposición 
—aunque siempre hubo algunos 
refunfuñones— para mitigar los 
efectos de la baja disponibili-
dad de combustible, experimen-

tada desde la segunda quincena 
de septiembre del año pasado. 

SOLO NO APROVECHAN EL 
GRITO DE LOS ANIMALES

Las medidas de ahorro no son 
rígidas: “Como es una fábrica 
productora de alimentos, en un 
momento determinado reeva-
luamos estrategias, más ahora, 
en el llamado pico productivo, 
con la recuperación en la en-
trega de ganado por parte de la 
agricultura, lo que nos aporta 
ventas a los planes”, explicó 
Yenly, jefa de producción, gra-
duada de técnica en Alimentos.

Entre las obtenciones, diri-
gidas fundamentalmente a los 
municipios de Vertientes, Carlos 
Manuel de Céspedes y Florida, 
la de mayor prioridad es la ca-
nasta familiar que se cubre con 
picadillo, pollo, mortadela y, 
desde hace tres meses, un pica-
dillo paletizado de calidad para 
niños, en formato de una libra, 
sin cartílagos ni pellejos.

De la “Tomás Rojas” salen al 
mercado jamonada especial y 
chorizo, con destino a la gas-
tronomía, más el embutido rojo, 
este con el objetivo de aprove-
char al máximo la sangre gene-
rada en los sacrifi cios de vacu-
nos y ejemplares porcinos. Lo 
único que no han podido utili-
zar es el grito de los animales, 
dicen en jarana, y agregan que 
buscarán grabarlo para efectos 

de sonidos en programaciones 
radiales o televisivas.

Como parte del desarrollo 
piensan comercializar los cue-
ros y otros aparentes desper-
dicios que tienen uso en otros 
sectores, además de generar 
agregados a los embutidos 
como queso, ají, cebolla o za-
nahoria, siempre bajo la apro-
bación  del registro sanitario y 
adecuándose a las normas de 
inocuidad de los alimentos.

El sistema de trabajo incluye 
velar celosamente por los re-
cursos, para minimizar las inci-
dencias negativas en las áreas 
vulnerables como el control del 
proceso tecnológico, el almace-
namiento de materias primas 
cárnicas y su extracción. Rea-
lizan inventarios al 100 % de 
manera periódica por las áreas 
económicas y el personal téc-
nico de control y fi scalización. 

EL SALARIO Y LA ACCIÓN 
SINDICAL

Tocó el turno a Ricardo Fer-
nández Montalván, secretario 
general del Buró Sindical con 
tres secciones sindicales. “Tene-
mos la mejor materia prima, el 
ser humano. Con ellos bien or-
ganizados, bien dirigidos y aten-
didos se puede alcanzar cual-
quier propósito. Hemos logrado 
mes a mes cumplir el plan”.

Los avances transcurren en 
medio de la obsolescencia de 
equipos, la búsqueda de alter-

nativas para suplir la harina de 
trigo por la de maíz o de arroz, 
cuestión que infl uye, por ejem-
plo, en el procesamiento de las 
croquetas conformadas, con 
una cifra respetable de 2,5 tone-
ladas por jornada.

El salario promedio es de 290 
pesos, aunque con el pago por 
resultados la cuantía se ha ele-
vado a 734. A principios de año, 
por el pico ganadero, mostró 
un incremento alrededor de los 
1 000, según explicó Lucía Ro-
dríguez Moreno, responsabili-
zada con los Recursos Humanos 
y una experiencia en la industria 
de 23 años.

Los trabajadores se sienten 
favorecidos con los productos 
que se les venden una vez al 
mes, bajo un diseño controlado 
por el sindicato.

Mucho más queda por escri-
bir de las historias cotidianas 
de un colectivo que en el ac-
tual año recibió la condición de 
centro 60 Aniversario de la FMC 
y Destacado en la lucha contra 
la COVID-19, con una importante 
labor de apoyo a la logística en 
estas circunstancias difíciles y 
en las donaciones de sangre, 
muchos de sus empleados sin 
apartarse de la industria.

De allí salen también renglo-
nes para 32 clientes de la ciu-
dad de Camagüey en los secto-
res de comercio, gastronomía y 
otros servicios sociales. ¿Quién 
pone en duda que cuando la 
emergencia energética tocó a la 
puerta, encontró allí a hombres 
y mujeres que dicen: ¡Somos 
Cuba!?

Cuando la emergencia tocó a la puerta

Para la conservación de los alimentos en las neveras resulta vital la sala de 
máquinas de refrigeración, instalada junto a la de caldera, a un costo de cerca 
de medio millón de pesos, cuando en el 2018 Florida acogió el acto provincial 
por el 26 de Julio.

¿Tendrá Camagüey su propia granja El Pollón? 
Por Yurislenia Pardo Ortega
Foto: Leandro Pérez Pérez

Criar pollos nunca había pa-
sado por la mente de un 
ganadero de “pura cepa” 

como Ymerio Justo Sánchez 
Álvarez. Si alguien le hubiese 
dicho semejante idea tiempo 
atrás, él seguramente lo hubie-
se tildado de loco. Pero la vida y 
sus caprichos son así. Múltiples 
dolencias y la preocupación de 
su familia le hicieron abando-
nar a su Sibanicú y establecerse 
(hace tres años) cerca de la ciu-
dad , en una fi nca ubicada en el 
camino viejo a Nuevitas, en las 
inmediaciones de la Circunva-
lación Norte de la capital pro-
vincial. 

La primera idea fue seguir tras 
las reses, pero el suelo arenoso 
de su nuevo asentamiento, pé-
simo para los pastos, lo hizo 
recapacitar. Entonces optó por 
la cría de cerdos, mas tampoco 
tuvo un fi nal feliz. Un buen día 
de este 2020 su hijo Yadier Sán-
chez Álvarez (32 años) graduado 
de Licenciatura en Derecho, 
supo del nuevo programa de la 
Empresa Avícola destinado al 
desarrollo de pollos de ceba en 
el sector campesino y le pro-
puso al “viejuco” intentarlo y 
reutilizar las naves construidas. 

Pusieron manos a la obra y fi r-
maron el primer convenio para 
iniciar en la tercera crianza. 

Aprovecharon la ventaja del te-
cho de guano y abrieron aguje-
ros en las paredes para mejorar 
la ventilación. Ante la imposi-
bilidad de comprar bebederos 
y comederos los construyeron 
con cubos y pozuelos plásticos. 
Pensaron que todo estaba listo, 
hasta que el 10 de septiembre 
pasado llegaron 3 100 pollitos 
de un solo día de nacidos.

Richard Lavandera Araujo, el 
hermano que la vida le regaló a 
Yadier, graduado de Medicina y 
devenido avicultor, recuerda to-
davía con cansancio las prime-
ras jornadas. Colocaron parri-
llas con brasas de carbón para 

calentar los pichones y velaron 
cada detalle: temperatura y con-
sumo de agua y comida. 

“Las primeras noches nos 
acompañaron en ese proceso 
de aprendizaje los especialis-
tas del Departamento de Salud 
Animal del municipio, también 
contamos con la colaboración y 
preocupación de la dirección de 
la cooperativa de créditos y ser-
vicios Cándido González y de la 
Empresa Avícola. Gracias a tanto 
esfuerzo logramos que la mor-
talidad fuera ínfi ma”. 

“Estamos súper contentos 
porque además de la atención 
de todos los organismos que 

intervienen en el convenio, la 
comida y los medicamentos no 
faltaron. Además, en muy corto 
tiempo se ven los resultados, 
pues a los 42 días está pactada 
la entrega de los animales. Este 
contrato fue exitoso, los pollos 
se catalogaron de primera y se-
gunda calidad, con un prome-
dio de dos kilogramos de peso. 
Ahora tenemos que desinfectar 
las naves y prepararnos para 
crecer. Si la Avícola mantiene la 
seriedad queremos ampliarnos 
al menos a 8 000 animales”, ase-
guró Ymerio.

Afi rman estos jóvenes que la 
“aventura” devino un proceso 
constante de descubrimiento, 
pues ellos (ganadero, abogado 
y médico) nada sabían de una 
cría tan exigente como esa y les 
demandó mucha investigación. 
Para Yadier la carrera que estudió 
le dio la garantía para entender y 
participar en la contratación. 

Es entendible entonces que a 
Richard le apasione el manejo 
veterinario. “La vida es una sola 
y el momento de trabajar es 
cuando somos jóvenes y tene-
mos el ímpetu. Si algo he apren-
dido bien es que el trabajo en el 
campo no solo requiere fuerza 
física, sino también conoci-
miento, por eso es tan impor-
tante estudiar”, aseveró el mu-
chacho de 27 años.

En la fi nca La Acacia se empe-
ñan además en el mejoramiento 

de suelo, lo que les permitió 
plantar yuca, maíz, boniato y 
plátano, y en sus quimeras está 
crecer en el cultivo de cítricos, 
de los cuales ya tienen sembra-
das 250 plantas, entre naranjas 
y mandarinas. “Poco a poco es-
tamos construyendo lo que so-
ñamos”, dice orgulloso Yadier. 
“Lo otro que necesitamos es 
cambiar el nombre a la granja. 
Estamos pensando en El Pollón”. 

La Empresa Avícola de 
Camagüey inició en marzo 
de 2020 el Programa de de-
sarrollo de pollos de ceba 
en el sector campesino. El 
proyecto se encuentra en 
la culminación de la tercera 
crianza, con un convenio de 
12 000 animales. Cada kilo-
gramo de carne se valora 
en 23 y 27 pesos (moneda 
nacional). El objetivo funda-
mental del mismo es incre-
mentar las producciones de 
carne de ave con destino al 
turismo y a la gastronomía, 
con el fi n de sustituir impor-
taciones al país e ingresar 
divisas para el desarrollo de 
la empresa. Actualmente es-
tán integrados a esta nueva 
modalidad de avicultura al-
ternativa cinco campesinos, 
cuatro de la capital provin-
cial y uno del municipio de 
Esmeralda. 

La raza broiler, utilizada en el convenio, es una variedad desarrollada específi ca-
mente para la producción de carne. Los pollos de este tipo se engordan mucho 
más rápido que otros con un propósito dual. 
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Por Yang Fernández Madruga

Las enseñanzas del Héroe de Yaguajay, Camilo Cienfuegos Go-
rriarán, perviven arraigadas en la idiosincrasia de Cuba. Las 
hallamos impresas en la historia, en su ejemplo y en las anéc-

dotas que evidencian la humildad y la fi delidad profunda que 
siempre profesó al proceso revolucionario. Él nació en La Habana, 
el 6 de febrero de 1932, pero su alma es de todo un país. Los la-
zos que lo atan a Camagüey son únicos y reaparecen cada 28 de 
octubre, en la conmemoración del día de su desaparición física.

Desde su alegre infancia en la barriada de Lawton hasta las tu-
pidas lomas de la Sierra Maestra, convertido en todo un rebelde, 
siempre mantuvo ese espíritu cordial y jaranero que le ganó la 
amistad de quienes lo rodeaban. Allí donde se encontrara el hom-
bre del sombrero alón, siempre había altas posibilidades de que 
pusiera en marcha una de sus travesuras, o como les llamaban 
todos: Camiladas.

Divertido y carismático eran dos adjetivos que califi caban su 
carácter. Pero aquel joven de actitud cordial sentía la furia de los 
justos porque su pueblo no era feliz. Su pueblo no era libre. Su 
pueblo necesitaba de la gente noble, de esos que sin importar 
extracción social, o pensamiento, liberaran la Patria de José Martí 
de la república neocolonial, de los gobiernos títeres que entre-
gaban la llave del país a los “amos” del Norte. Muchachos como 
él continuarían la tradición de lucha iniciada por los mambises y 
nos devolverían la dignidad.

No era posible recuperar el decoro a partir de concesiones o de 
un simple diálogo con los gabinetes de turno. Había que volcarse 
a las calles, tomar los fusiles y declararle la guerra al régimen 
imperante. Y Camilo lo sabía. Por eso, desde México, se incluyó 
entre los expedicionarios del yate Granma. Por eso, combatió con 
bravura las huestes batistianas en sitios como El Hombrito, Pino 
del Agua y Yaguajay. Por eso, sus méritos en la invasión hacia Oc-
cidente le valieron el rango de Comandante. Si las armas de las 
tropas del Ejército Rebelde se alzaron victoriosas al cielo, fue por 
el sacrifi cio de revolucionarios como él.

Pero la abnegación de este héroe de pueblo por su Patria no 
concluiría una vez triunfó la Revolución del 1ro. de enero de 1959. 
Se cernía la amenaza de una conspiración en la tierra de Ignacio 
Agramonte y se requería de sus servicios para fi nalizarla. “Matos 
era de los que no querían ‘tanta Revolución’ y bajo el fantasma 
del peligro comunista pretendió confundir a los cubanos. Ade-
más, trató de presionar a Fidel para exigirle que en público de-
fi niera ideológicamente la Revolución y, quizá, negara el camino 
del socialismo para Cuba”, cuenta el presidente de la Unión de 
Historiadores de Cuba en Camagüey, Ricardo Muñoz Rodríguez.

Así, el 21 de octubre de 1959, a las 6:00 a.m. llega al aeropuerto 
camagüeyano y una hora después, al Cuartel Agramonte para 
detener al traidor. Muñoz Rodríguez narra cómo sucedió ese en-
cuentro: “Estaba descansando en la residencia interior del en-
clave militar. Allí entró Camilo y lo halló de uniforme, acostado 
junto a su esposa, después de una noche que debió estar en vela 
por el desarrollo de los acontecimientos. Y el del sombrero alón 
le dijo: ‘Huber, yo como jefe del Ejército Rebelde asumo el mando 
de Camagüey y te detengo por traidor. Acompáñame’.

“Fidel había llegado aproximadamente a las 9:30 a.m. y desde 
el aeropuerto parte hacia la ciudad. Más tarde se dirige a la calle 
San Pablo, esquina a Callejón del Cuerno, y ahí esperaba a todos 
los revolucionarios camagüeyanos. Al arribar al lugar, el pueblo 
que lo sigue ocupa varias cuadras. Y se desarrolla la primera mar-
cha combatiente del pueblo. Camilo parte de nuevo para el Cuar-
tel Agramonte y recibe la orden de que los detenidos deben ser 
trasladados a la capital”. Otra vez el hombre de la sonrisa eterna 
demostraba su lealtad al proceso que se gestaba. 

En su segunda visita a la tierra de los tinajones, el 28, otras cues-
tiones de trabajo ocupaban a Camilo. Sin embargo, a su regreso a 
La Habana, ese mismo día, se produjo la desaparición del Cessna 
310 donde viajaba junto al piloto Luciano Fariñas y su escolta Félix 
Rodríguez. Cuba entera quedó conmocionada y, sin éxito, busca-
ron los restos del avión por todos lados. 

Su muerte ha sido objeto de diversas versiones por parte de los 
enemigos de la Revolución, entre ellos la del propio Huber Ma-
tos, quien alegó haber convencido, aquel 21 de octubre, al Héroe 
de Yaguajay de que se opusiera a los líderes de la gesta del ‘59. 
No obstante, Camilo poseía ya sufi ciente madurez para decidir su 
destino. Su íntegra trayectoria como líder y combatiente no retra-
tan a un hombre de confusiones políticas. Codo a codo con Fidel, 
con quien no rivalizaba “ni en la pelota”, nos deja claro en su 
accionar y voluntad, la fi rmeza de sus principios; de esos ideales 
que cada 28 de octubre  los cubanos retoman, mientras le lanzan 
fl ores al mar.

Por Rolando Sarmiento Ricart

Frente al cerco imperial 
que asedia todo tipo de 
importación se han ba-

tido y trabajan los obreros 
de los Talleres Lenin, Unidad 
Empresarial de Base (UEB) 
de Azutecnia, Grupo AzCuba, 
en Camagüey. El colectivo 
cumplirá el venidero 30 de 
noviembre 60 años en la re-
paración, recuperación de 
piezas y componentes técni-
cos para equipos agrícolas de 
toda Cuba.

Pero el fuerte de estos “ar-
tesanos” de las zafras en el 
país es la recuperación de 
los motores de combustión 
interna de cosechadoras ca-
ñeras, camiones… y sistemas 
hidráulicos de las combina-
das segadoras KTP y CASE.

Desde muy joven, a Gui-
llermo Blas Peña Hernández 
le gustó y se involucró en 
la mecanización cañera de 
esta vasta provincia. Le fas-
cina, aunque durante su rica 
trayectoria laboral de cin-
cuentenario de la industria 
azucarera en activo recorrió 
cañaverales, talleres, dirigió 
fábricas de azúcar como Ba-
talla de Las Guásimas y hace 
23 años comanda Talleres 
Lenin.

Medita mucho cada pala-
bra, pero siempre dice lo que 
siente y sabe de los com-
plejos procesos azucareros. 
Hablar frente a grabadoras, 
libretas de notas, cámaras 
de televisión o fotográfi cas, 
celulares… le resulta muy in-
cómodo y cada vez que puede 
los esquiva gentilmente.

Por suerte para mí y por 
una grata vinculación con 
una vieja amistad entre co-
legas, verdaderos especialis-
tas agroazucareros como Elio 
Véliz Sánchez, Pedro Paneque 
Ruiz y Lucilo Tejera Díaz, logré 
sentarme frente a este respe-
tuoso director que sabe com-
parar las épocas fl orecientes 
o de altibajos de las zafras en 
Camagüey con inconformi-
dad: “Son tiempos distintos, 
pero cada año merman las 
producciones de azúcar y de-
rivados hasta la fecha y creo 

que con los recursos limita-
dos que tenemos podemos 
hacer más”, afi rma.

—¿Puede ponerme algún 
ejemplo de sus talleres?

—Hemos priorizado y ga-
rantizado la recuperación de 
motores para las combina-
das que iniciarán la cosecha 
cañera en la provincia y tam-
bién tenemos la seguridad de 
entregar no menos de 48 para 
los camiones Kamaz, emplea-
dos en el tiro de la caña y 
otras faenas, a pesar de la es-
casez de piezas y agregados 
para rescatar la obsoleta ma-
quinaria agrícola que impone 
el bloqueo, sumada a las co-
nocidas restricciones econó-
micas derivadas ahora de la 
pandemia. Sin embargo, con 
innovación, racionalización 
y ahorro de cuanto tornillo 
y chapa podamos, cumplire-
mos el plan adecuado a las 
circunstancias.

Peña Hernández explicó 
que no se quedan con los 
brazos cruzados cuando 
surge algún défi cit material, 
por eso apoyan la bioeléc-
trica del central Ciro Re-
dondo, en Ciego de Ávila, con 
la fabricación de comedores 
rodantes, “talleres de mante-
nimientos” móviles (novias), 
pipas para agua y carretones 
de metal para la distribución 
de alimento destinado a los 
animales en la ganadería.

Hasta la fecha construyeron 
unos 60 carretones de 1,5 to-
neladas de capacidad adap-
tables a los tractores para el 

traslado, fundamentalmente, 
de heno, ensilaje, para la 
nutrición bovina en el sector 
azucarero y las bases produc-
tivas agropecuarias de Cama-
güey y el país.

INICIATIVAS VS. BLOQUEO
Bien lo sabe otro cincuen-

tenario de la industria azu-
carera, jubilado y vuelto a 
incorporar (por voluntad 
propia) a “sus” Talleres Le-
nin, Onelio Murillo Caballero, 
quien todavía encabeza allí la 
lista de los principales 37 in-
novadores y racionalizadores, 
a la vanguardia con Carlos 
Ríos Esquivel, Rodolfo Mo-
reno Morales (Lencho) y Ra-
fael Espinosa Varela, más un 
grupo de destacados obreros 
de diferentes generaciones 
que siguen el ejemplo de los 
35 que este octubre recibie-
ron la medalla Jesús Suárez 
Gayol, por su permanencia y 
productividad ingeniosa en 
sus respectivos puestos de 
faena.

PRESENTE EN LA ZAFRA
Cuando uno recorre las 

áreas en ebullición de Talle-
res Lenin para garantizar lo 
básico de la maquinaria de 
zafra en el cercano comienzo 
de la molienda 2020-2021, 
aprecia no solo el relevo la-
boral asegurado, continuidad 
de laboriosas tradiciones, 
sino las tremendas potencia-
lidades humanas y tecnológi-
cas existentes para enfrentar 
con inteligencia, desde las 
viejas y renovadas máquinas 
herramientas instaladas por 
décadas, las vigentes caren-
cias como al principio de esa 
gran fábrica, solo posible con 
la reactivación de las inventi-
vas e innovaciones, cuyo fl o-
recer no es solo historia pa-
sada por molinos.

“Vamos a continuar apo-
yando a los innovadores para 
que el próximo Foro de Cien-
cia y Técnica de la UEB, donde 
se presentarán 15 trabajos, se 
enriquezca cada vez más en 
cantidad y calidad”, dijo Peña 
Hernández, antes del apretón 
de manos y la cordial escabu-
llida de la prensa.

Camilo: mar de 
ideales

Obreros “Lenin” defienden 
producción cañera desde la ciudad
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Montaje de una polea reparada de la combinada cañera KTP.
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• La historia de su vida ha estado marcada por la tragedia y también por el amor. 
Con el pretexto de sus 50 años de ejecutoria artística, Adelante conversa con el 
gran maître José Antonio Chávez

Por Laura Marian Bacallao Padrón y 
Mariam Cruz Salgado (Estudiantes de 
Periodismo) 

Entre coreografías, aplausos, trabajos 
de acero y sacrifi cios ha transcurri-
do la vida de  José Antonio Chávez. 

Desde temprano se vio zanjeada de difi -
cultades, pero como él mismo dijera, por 
“ese afán loco de querer bailar siempre” 
persiguió su sueño: danzar con su cuerpo 
y con el de los demás.

El holguinero de nacimiento quedó 
prendado por el encanto y el misterio de 
la ciudad de Camagüey. Llegó después de 
un largo bregar tras la búsqueda de for-
mación danzaria: “del ballet me enamoré 
desde pequeño, y comencé a formarme 
furtivamente”. Esa decisión trajo conse-
cuencias y se fue a La Habana, donde en-
frentó escaseces de todo tipo y laboró en 
ofi cios que nada tenían que ver. 

Chávez trabajó sesiones en la Empresa 
Siderúrgica José Martí, conocida como 
Antillana de Acero, y en la Empresa Na-
cional de Cabotaje en los muelles de La 
Coubre. Al mismo tiempo, seguía su afán 
de bailarín, tocando puertas que a ve-
ces se abrían y otras tantas se cerraban. 
Luego debió alejarse de su pasión du-
rante el Servicio Militar activo.

Casi 18 años tenía cuando conoció 
del recién fundado Ballet de Camagüey 
(BC), y rápido se integró. En la Tierra de 
los Tinajones trabajaba en los talleres 
Lenin y luego ensayaba. También chocó 
con la negativa de personas, pero no se 
amilanó.

“Los años de bailarín 
me aportaron mucho”.

“Mi debut fue exactamente el 9 de 
marzo de 1970, en la primera puesta en 
escena de Giselle por el BC. Recuerdo con 
emoción cuando bailé por primera vez en 
un escenario. 

“Adoraba tanto bailar, aunque nunca 
soñé con verme en el centro del esce-
nario. Sencillamente con estar ahí en el 
corp de ballet me sentía feliz. Compar-
tía con bailarines formados desde los 
nueve años. Esto hizo que me sintiera 
favorecido aunque no tuviera un título, 
pues saber lo valioso del sacrifi cio es 
enriquecedor”.

“Cuando no pude con 
mi cuerpo, hice ballet 
con el cuerpo de los 
demás”.

Si algo ha catapultado a Chávez a la 
cima del olimpo coreográfi co camagüe-
yano son sus creaciones, defi nidas por él 
como hijos. “Con Alfonsina puedo lograr 
algo más. Coreografi ar ha implicado re-
tos, pues como maestro es difícil a veces 
lograr lo que deseas si no sientes la en-
trega completa del educando. Me gustan 
los bailarines que se entregan, que me 
depositan su cuerpo y alma para con-
tar una historia. A veces me pregunto: 
¿podré?”.

Prefi ere trabajar con dos o tres baila-
rines, porque fl uye mejor comunicación. 
“Siento con ese estado de gracia mutuo 
como si los estuviera abrazando, es un 
hechizo o magnetismo. Muchos se diso-
cian y no llegamos al gran hecho artístico.

“Es bonito cuando mis discípulos agra-
decen. Pero yo también debo darles gra-
cias a ellos porque me dieron la oportu-
nidad de bailar con sus cuerpos.

“Soy un ser humano. Vivo solo y aun-
que me acompañan mis fantasmas y mis 
espíritus, yo le he entregado mi vida al 
ballet, supongo a la soledad como el im-
puesto por amarlo tanto”.

La huella de Chávez trasciende más 
allá de las fronteras camagüeyanas. “El 
ballet es un arte indudable. Considero 
complejo y costoso el proceso para lle-
gar a una puesta en escena. He trabajado 
con el Ballet de Santiago de Cuba, con el 
de Cámara y con el Lírico de Holguín, en 
Santa Clara, Ciego de Ávila y en Guantá-
namo he dejado obras para la Compañía 
Danza Libre”. Luego confi esa: “Siento un 
placer enorme cuando alguien me invita 
a crear o a dar una clase”.

“Los momentos que 
le dan razón a mi 
existencia”. 

Aunque la primera composición de 
Chávez fue Ofelia, ciertamente ha sido un 
coreógrafo con dramáticas concepciones 
donde alude con frecuencia a la muerte. 
Ese afán por contar una historia lo apa-
sionó siempre, y rememora con orgullo 
ciertos momentos.

“En el ‘87 hice Oda, interpretado por el 
gran Jorge Esquivel y Aida Villoch, con la 
colaboración de la Orquesta Sinfónica de 
Camagüey, dirigida por Jorge Luis Betan-
court, a propósito del aniversario 150 del 
natalicio de Máximo Gómez. Fue una pro-
ducción grandiosa: invitados relevantes, 

música original por encargo y artistas del 
patio.

“Yo me atreví a hacer mi propia versión 
de Giselle, una osadía total, casi como 
lanzarme a una jauría. Sin embargo, la 
reacción fue favorable, recorrió La Ha-
bana y hasta España. 

“Cuando concebí Fidelio (basada en la 
vida del pintor Fidelio Ponce de León), 
desnudé a la bailarina en escena que 
abrazaba a Ponce y por medio de artifi -
cios técnicos, él terminaba con su rostro 
cubierto de sangre, porque murió por tu-
berculosis. Ella subía carcajeándose”.

“Para rememorar lo 
vivido está el futuro”.

Para diciembre ya prepara un espectáculo 
con todo su repertorio coreográfi co. “Eso 
es gratifi cante, pues a mis 75 años (nunca 
pensé que viviría tanto) reunir lo que idee 
en los ’80  (Ofelia), junto a la Alfonsina 
de hace tan solo un año es rememorar 
a cuantos bailarines, coreógrafos y otros 
tantos han formado parte de mi carrera.

“Mi vida tiene muchos momentos altos 
y bajos, eso me gustaría contarlo a través 
de un libro. Lo que he hecho y he vivido 
ha valido la pena”.

Cayó un aguacero a la hora 
de la apertura de la expo-
sición Matria, del fotógrafo 

cubano Gabriel Dávalos en esta 
ciudad, como señal de buen 
augurio a su intención de re-
presentar la patria íntima con 
códigos de la danza y el espacio 
urbano.

Son once fotografías con ver-
dad, bondad y belleza, reali-
zadas en céntricas calles de la 
urbe, un proyecto emprendido 
desde hace alrededor de una 
década, y que sitúa en primeros 
planos a bailarines del Ballet de 
Camagüey.

“Soy un observador constante 
que trata de descifrar la ciudad 
a través de su gente y de los 

amigos”, comentó Gabriel en un 
intercambio con la prensa, mi-
nutos antes de la inauguración.

Califi có de “atrevimiento intui-
tivo” ese ejercicio desarrollado 
una mañana y una tarde cuando 
salió a caminar y conversar con 
los primeros bailarines Rosa Ma-
ría Armengol y Yanni García, y los 
solistas Jonathan Pérez, Patricia 
Diéguez Acosta, Dianailed Do-
pico y Pedro Martínez.

“Las sesiones de fotos son di-
ferentes a las rutinas diarias, 
pero también son agotadoras. 
No teníamos nada preparado. 
Cada foto fue única, nos brotó”, 
contó Yanni García.

Durante seis meses estarán 
emplazadas en la Plaza de los 

Trabajadores, y luego andarán 
itinerantes por Camagüey, como 
parte de la estrategia de promo-
ción de la fi lial del Fondo Cubano 
de Bienes Culturales (FCBC).

El artista pudo emplear la 
técnica de impresión directa en 
policluro de vinilo, también co-
nocido como PVC. Cada obra de 
Matria incluye un pensamiento 
de José Martí.

“La sociedad moderna sobre-
valora el arte y al artista. To-
dos somos importantes. Como 
mismo yo trabajo para alimentar 
un alma, un obrero trabaja para 
alimentar mi barriga”, enfatizó 
Gabriel Dávalos.

“Ese afán loco de querer bailar siempre”
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Chávez representando a Mamá Simone, de La Fille mal Gardée, el personaje de carácter que más 
lo ha marcado.

Gabriel Dávalos expone Matria en Camagüey
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ALBORNOZ SE CORONA EN OCTUBRE
El título individual en el Campeonato Panamericano 

Universitario de Ajedrez le sirvió al Gran Maestro Carlos 
Daniel Albornoz para que el Círculo de Cronistas Deporti-
vos Gustavo Tomeu Riverón lo seleccionara como el Atleta 
del Mes de octubre en Camagüey. El campeón nacional 
del llamado deporte ciencia también encabezó la escua-
dra cubana que alcanzó el tercer lugar en el certamen por 
equipos. Ese mismo grupo participa actualmente en la lid 
mundial online, teniendo como sede los agramontinos a 
la Universidad Ignacio Agramonte Loynaz. La prensa espe-
cializada también reconoció la labor del jardinero Loidel 
Chapellí en el mes que recién fi naliza.

BIOSALUDABLES A LOS MUNICIPIOS
Cinco nuevos gimnasios biosaludables serán instalados 

en las comunidades de Tarafa, en Nuevitas; Brasil, en Es-
meralda; Piedrecitas, en Carlos Manuel de Céspedes; Jima-
guayú y el reparto Lenin en la cabecera provincial. Según 
el director provincial de deportes, Mario Núñez, la política 
de potenciar la cultura física, la recreación y el deporte 
en los lugares más intrincados del territorio, también in-
cluirá la fabricación de piscinas en Nuevitas y Jimaguayú 
en 2021.

MINAS SEDE DEL 19/11
Por los resultados integrales de los trabajadores del In-

der en el municipio de Minas, el acto provincial por el Día 
Nacional de la Cultura Física y el Deporte se celebrará en 
ese poblado. El 19 de noviembre se festejará con festiva-
les deportivos recreativos en todos los consejos popula-
res de la provincia y en las áreas del Casino Campestre se 
realizarán demostraciones de artes marciales, deportes 
caninos y rugby. 

ANDARINES VIRTUALES
El proyecto Marabana Maracuba  convoca a la 34 edi-

ción de su carrera anual, esta vez de manera virtual. Se 
realizará el próximo 22 de noviembre y la inscripción está 
abierta a través del grupo de Facebook Andarines cuba-
nos. Quienes consigan el dorsal para la carrera tendrán 
clasifi cación automática para la edición del 2021. En las di-
recciones municipales y provinciales de Deportes acredi-
tarán a los competidores que no tengan acceso a Internet.

Esta semana, por primera vez en mi corta vida, entré 
en un colchón de lucha. Para muchos no resultaría 
una experiencia fascinante, pero si delante tienes a 

Mijaín López intentando derribar a su oponente, quizá 
cambien de opinión. 

Tras dos horas de intensos ejercicios en las que su voz 
sonaba por encima de todas, tuve la fortuna de com-
partir con él. Se le notaba pleno, vigoroso, como si no 
hubiese descansado en el aislamiento. 

“La cuarentena fue difícil para todos, nos encontrá-
bamos a la vuelta de unos juegos olímpicos para los 
que llevábamos preparándonos cuatro años, nuestras 
condiciones competitivas estaban muy altas. Ese ba-
jón inesperado en el nivel de los entrenamientos nos 
afectó un poco, luego logramos compensar con la pre-
paración desde casa, a la que además agregué mucho 
trabajo psicológico”, comentó con una sonrisa que el 
agotamiento solo le permitió esbozar. 

El Gigante de Herradura es el único gladiador dentro 
de la preselección nacional que precisa de dos rivales 
de su peso para mantener el nivel en los combates de 
preparación. En cada sesión los enfrenta y le quedan 
fuerzas para retar a Yasmani Lugo, quien no cae en la 
provocación.   

“Es una jarana, pero nunca está de más variar de con-
trincante. En este deporte no hay oponente débil, todos 
tienen fuerza para derrotarte. Por ejemplo, de los 60 
que van a los campeonatos mundiales solo se selec-

cionan 20 para participar en 
los juegos olímpicos, en-
tre los cuales cualquiera 
puede ganar la medalla 
de oro, razón por la que 
siempre los respeto”. 

La veteranía es un fac-
tor que los analistas uti-
lizan para reducir las opciones de 
éxito de los competidores en la ma-
yoría de las disciplinas de combate, 
pero en el caso de Mijaín pocos se 
atreven a minimizarlo por tal razón. 

“Para algunos la edad infl uye, 
pero para mí no. Siento que estoy 
en un buen momento, no sufro le-
siones, ni desgaste, porque me he 
sabido mantener y preparar para 
cada contienda. Creo que mi entrega 
a la lucha será la que defi na los re-
sultados, cuando me subo al colchón 
no importa si mi contrario es de 15 o 
de 30. Tengo confi anza, por eso hice el 
compromiso de llegar a unos cuartos 
juegos olímpicos para conquistar la 
presea de oro”. 

Después de dos meses en Cama-
güey, entre rutinas de ejercicios y 

sesiones de la Asamblea Nacional del Po-
der Popular, el tetracampeón mundial y 
triple monarca olímpico levanta la vista 
hacia la capital japonesa. 

“Aquí nos han atendido de maravillas, 
crearon todas las condiciones para que 
arrancáramos. Los trabajadores del ho-
tel y las instalaciones deportivas nos 
garantizaron la seguridad sanitaria y 

al mismo tiempo nos brindaron mucho 
cariño. Estoy seguro que aquí comen-

zaron a fraguarse alrededor del 90 % de 
las medallas que ganará Cuba en Tokio. 

Ahora vamos para La Habana para luego 
comenzar la ruta crítica con eventos en Eu-
ropa. Al mundial irá Oscar Pino, un mucha-
cho que merece que le dé paso, porque va a 
ser grande también”.

Mijaín fue el último en bajar del colchón 
el día de nuestro encuentro, como se-
guramente será el último en hacerlo en 
la fi nal de las Olimpiadas. Quizá ba-

jará riendo y gritando, como lo hizo 
esa tarde en Camagüey, mientras 

animaba a unos chiquillos que lo 
habían identifi cado y jugaban a 

ser él a la salida del Palacio 
de los Deportes. 

Mijaín, el último en bajar del colchón

La primera semana triste

Este jueves los Toros sellaron 
su primer resultado adver-
so en la 60 Serie Nacional 

al perder la subserie 2-1 ante 
Industriales en el estadio Lati-
noamericano. La primera sema-
na triste de los camagüeyanos 
comenzó con una disparatada 
derrota ante La Isla 12-10 en el 
“Cristóbal Labra”, en un juego 
en el que Miguel Borroto confi ó 
demasiado en Yormani Socarrás 
y este perdió en par de entra-
das la oportunidad de salvar y 
luego la de ganar. El Grand Slam 
de Aquino Jiménez que defi nió 
aquel choque en extrainnings 
parecía el inicio de una deba-
cle, pero la lluvia imposibilitó 
que los Piratas intentaran que-
darse con todo el botín de fi n de 
semana. 

A su llegada a la capital cu-
bana, Camagüey parecía hun-
dirse cuando Lisbán Correa le 
desapareció la pelota a Frank 
Madan con las bases llenas, 
colocó el juego favorable a los 
azules y puso en evidencia la 
estrategia de Borroto de sa-

car a su segundo abridor como 
relevista tras la explosión de 
Cousín. No obstante, Luis Gó-
mez se vistió de héroe con jon-
rón de tres carreras que le daría 
ventaja nuevamente a los suyos 
y le dio la posibilidad a Madan 

de completar su sexta victoria 
de la campaña. 

Sin embargo, los Leones apro-
vecharon par de jornadas en 
las que la defensa agramontina 
falló y los bates infértiles para 
vencer 2-1 y 7-3. Las derrotas 
a las cuentas de Juan Ramón 
Olivera y Lisander Hernández. 
Estos fracasos no solo dejaron 
al descubierto los errores en 
el funcionamiento del equipo 
y el descenso de la ofensiva, 
también sacaron a los Toros 
(21-12) de la cima de la tabla 
de posiciones, ahora dominada 
por Matanzas (24-11). A partir 
de este sábado los nuestros 
regresarán a casa para tratar 
de dejar atrás el mal momento 
y enfrentar a Artemisa (10-23), 
penúltimo de la clasifi cación 
general.
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Por Jennifer Bango Porro (estudiante de Periodismo)
Foto: Leandro Pérez Pérez

JG JP DIF. PRO ULT. 10

24 11 - .686 (7-3)

21 12 2.0 .636 (4-0)

22 13 2.0 .629 (7-3)

21 13 2.5 .618 (5-5)

21 14 3.0 .600 (4-6)

21 14 3.0 .600 (5-5)

19 14 4.0 .576 (5-5)

19 15 4.5 .559 (7-3)
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Al lector

Crónicas raras

Nuestra página recuerda a grandes camagüeya-
nos. Presentamos la crónica de una bisnieta, los 
versos de un joven que debería ser revisitado; y la 
primicia de un colega, quien accede a publicar por 
primera vez un relato de fi cción, como reto a la ima-
ginación de los lectores.

Pueblo Viejo La taberna del manco 
Gutiérrez*Por Adolfo Silva Silva (Colaborador)

¿Coronel Labrada
o Papá Rafael?Por Olga Lilia Vilató de Varona

Evocamos al poeta y com-
batiente Rolando Escardó 
(1925-1960), quien perdió la 
vida en un accidente. Com-
partimos un texto aparecido 
en el libro póstumo Las Ráfa-
gas, compilado por Samuel Feijóo, e incluido en Ór-
bita de Rolando Escardó (Ediciones Unión, 1981), con 
selección, prólogo y notas de Luis Suardíaz.

Musas

Despierta el día,
la mañana comienza su festín,
lentas aguas fl uyen entre los ríos de aguas mansas; 
los brillos espejean en las
ondas de aceite y yerbajos.

¡Oh! Ciudad de años míos
mi contento despierta entre tus ríos
dando hondos gritos.

Amo estas aguas, todo esto amo; 
lo que ha sido este espejo en que me veo
viéndome y me espanto.

Ciudad entre ríos

A las siete de la mañana la ne-
grura del cielo presagiaba 
una lluvia diluviana.

—Quizá no podré salir, afi rmó 
Thiago Stefan da Silva, y volvió a 
contemplar su velero, “Jesús Na-
zareno”, con el cual transportaba 
mercancías entre el embarcadero 
de La Guanaja, al noroeste de la 
Villa de Santa María del Puerto 
del Príncipe, y San Cristóbal de La 
Habana.

—El agua no te dejará salir por la 
mañana— le había dicho la noche 
anterior la negra Tomasa, diestra 
en vaticinios y en romper hechi-
zos, pero la confi rmación de la pro-
fecía él la tomó como una simple 
casualidad.

Thiago Stefan, un portugués 
oriundo de Oporto y aplatanado en 
Puerto Príncipe, cargó la pipa con 
picadura curada con miel de abe-
jas y aguardiente, y en la taberna 
del manco Gutiérrez, la única en La 
Guanaja,  se dispuso a esperar la 
lluvia anunciada, la cual comenzó 
torrencial.

Echó una gran bocanada de 
humo que se fugó por una ventana 
y se deshizo bajo el agua, y bebió 
un trago de aguardiente.

Media hora después entró un in-
dividuo cubierto con un capote ne-
gro y empapado.

El visitante pidió aguardiente y se 
puso en una mesa frente a Thiago 
Stefan, quien observó estupefacto 
la velocidad con la que el nuevo 
cliente consumía la fuerte bebida.

El hombre terminó de beber y se 
retiró bajo el agua, aún abundante 
y ruidosa.

—Gutiérrez, nunca he visto a al-
guien tomar tanto en tan poco 

tiempo, le dijo Thiago Stefan al 
tabernero.

—¿A quién se refi ere usted?
—Al que acaba de salir de aquí.
—¿De aquí?
—Sí, de aquí, el que se fue hace 

poco.
—No, hoy por la mañana usted  

ha sido el único cliente.
—¿Y entonces el hombre del ca-

pote…? Sí, el que tomó como un 
demonio. Sí, el que entró y se fue  
bajo el aguacero... ¿Pero cómo que 
usted no lo vio? Pero Gutiérrez… si 
estaba frente a mí y usted le sirvió 
el aguardiente.

—Le repito que aquí no ha estado 
otra persona.

Thiago Stefan no preguntó más.
Ya había casi escampado y al sa-

lir le dijo al tabernero:
—Entonces parece que es verdad 

que la vida está llena de miste-
rios. Sí, de misterios... usted no lo 
creerá, no lo creerá, pero yo estoy 
seguro de que esta mañana lo vi 
aquí.

*Relato perteneciente al libro de fi cción 
en fase preparatoria De lo que fue y pudo 
ser en Santa María del Puerto del Príncipe.

“Es profanación el vergonzoso 
olvido de los muertos”.

José Martí.

Por obra y gracia de la casua-
lidad encontré esta frase 
de nuestro Apóstol. Me hizo 

pensar mucho porque sería más 
vergonzoso aún olvidarnos de 
los muertos cercanos. De pron-
to reviví a los más allegados y 
a otros que no conocí, como a 
mi bisabuelo Papá Rafael, el 
Coronel Labrada. De él escuché 
anécdotas contadas con orgullo  
por mi padre.

Mi abuela Celia decidió poner 
el nombre de familia al primero 
de sus hijos, en este caso a mi 
tío Pepín, en honor a mi abuelo, 
Pedro Vilató Arteaga. Ya el se-
gundo sería otra historia, pero 
como nació el 24 de octubre de 
1907 en una casa de la calle San 
Ramón donde vivía su abuelo, 
él, ni corto ni perezoso le dijo: 
“¿y a este nieto que nació el día 
de mi santo y en mi casa, no le 
vas a poner mi nombre?”, así 
fue, por eso mi papá se llamó 
Rafael Ángel.

 Rafael Salvador Labrada Her-
nández, el Coronel Labrada, fue 

abuelo materno de mi padre, y 
de quien cuento con el respaldo 
de anécdotas y escritos. Mi papá 
dejó plasmados en sus memo-
rias gratos recuerdos sobre sus 
estancias en el poblado de Martí, 
en la fi nca de su abuelo, de Sao 
Nuevo. Con especial acento re-
fi rió cuánto le agradaba el sitio, 
hasta hace hincapié en las cer-
cas del corral de los animales, 
cómo montaba a caballo…, que 
sus padres lo mandaban a bus-
car y no quería regresar a casa, 
y alegaba que ni dinero necesi-
taba porque en la tienda pedía 
galleticas y caramelos y no le co-
braban; por supuesto, porque lo 
anotaban, pero él no sabía esos 
detalles. Solo se embulló a re-
tornar cuando le compraron un 
caballito que lo esperaba en el 
patio de su casa camagüeyana.

Una de nuestras calles se 
llama Coronel Labrada; sin em-
bargo, estoy casi segura de que 
pocos saben algo sobre su vida. 
Nació en Puerto Príncipe, hoy 
Camagüey, en 1845. No se opo-
nía a las relaciones de pareja de 
sus hijas; no obstante, si alguno 
de sus futuros yernos no había 
peleado en la Guerra de Inde-
pendencia, decía que asistiría 
a la boda, pero solo serviría de 
padrino a aquel que sí lo hu-
biese hecho. Por eso acogió de 
muy buen agrado a mi abuelo 
Pedro porque este peleó con 
apenas 14 años de edad. Ese 
era un aval indiscutible.

Hasta donde sé, Papá Rafael, 
como le decían en la familia, in-
gresó en el Ejército Libertador 
el 30 de junio de 1895, fue jefe 
del Regimiento de Caballería 
Camagüey (1ra. Brig. 1ra. Div. del 
Tercer Cuerpo), y terminó la gue-
rra al mando del Regimiento de 
Caballería Agramonte (1ra. Brig. 
2da. Div. del Tercer Cuerpo).

En 1941, en el centenario del 
natalicio de Ignacio Agramonte 
Loynaz, fue invitado Aniceto 
Recio, Comandante del Ejército 
Libertador, quien fue uno de 

los 35 hombres que acompaña-
ron a El Mayor en el Rescate de 
Sanguily. Nació en Santa Cruz 
del Sur y fue mambí de las tres 
guerras.

Mi padre conversó con Ani-
ceto Recio. Cuando le dijo que 
era nieto del Coronel Rafael La-
brada, respondió con energía: 
“¡Carajo, ese es el hombre más 
guapo que había en la guerra!”.

En algún que otro sitio de In-
ternet encontré datos. Me sor-
prendió una subasta de do-
cumentos fi rmados por mi 
bisabuelo. Allí se recogía la fe-
cha de nacimiento, mas no la de 
su muerte. Papá Rafael falleció 

el 5 de noviembre de 1919, a los 
74 años de edad. Mi padre tenía 
12, y sobre el suceso escribió: 
“En el velorio, en la calle Luga-
reño, en el lugar conocido como 
El Palacio de Cristina estaba el 
Coronel del Ejército Libertador 
Braulio Peña, quien expresó 
varias veces: ‘Dichosos los que 
como él bajan a la tumba des-
pués de haber cumplido con 
todos los deberes para con la 
Patria’”.

Creo hacer un poco de justicia, 
primero con mi papá que tanto 
quiso a su abuelo y, luego con 
él, por llevar su sangre.

La calle que lleva su nombre todavía es conocida por su antigua denominación, 
Nepomuceno.


